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“自己养的‘毕业论文’，不
得好好喂吗？”2023年5月，西北
农林科技大学动物医学专业在
读研究生倪思璐牵着一只奶山
羊漫步在校园内。

研究生当起牧羊人？倪思
璐笑着说：“这就是动物医学专
业学生的日常。”

这条视频时长只有19秒，
传播量却超过5000万。有网友
留言说，“动物医学专业原来这
么有趣，期待下期视频。”

这是双胞胎姐妹决定做网
络博主的初衷之一。采访中，
妹妹倪思瑶几次强调，“几年前
动物医学专业还比较冷门，我

们做了很多期视频，现在已有
很多人知道了。”

2016年，两姐妹高中毕业，
一个选择了金融工程专业，另
一个选择了动物医学专业。虽
然没有选择动物医学专业，但
因为喜欢动物，倪思瑶常常在
网上发布一些和宠物相关的短
视频，内容做得不温不火。

2020年毕业后，倪思瑶进
入“大厂”工作，姐姐则保送西
北农林科技大学研究生继续深
造。2022年，已积累了不少运
营工作经验的倪思瑶决定进入
网络博主赛道。她说，当时虽
然不火，但也零星接到了一些

广告，看到了行业前景。对于
她的决定，姐姐一开始并不赞
成。

转折点出现在2023年5月，
那条19秒的视频爆火后，有不
少宠物行业商家找到倪思瑶，希
望开启商务合作。之后，依靠着
姐姐扎实的宠物专业知识、妹妹
的短视频运营经验，姐妹俩的粉
丝很快突破40万。

2024年，经营着5个平台8
个账号的倪思瑶决定从“大厂”
辞职，全职做自媒体。她笑着
说，姐妹俩都很喜欢小动物，家
里一共养了6只猫、1只狗，还有
乌龟、金鱼、龙猫等动物。

又是一年高考季，选择专业
成为不少人的重要课题。对于Z
世代而言，传统热门专业还是唯
一选择吗？冷门专业是否等同
于“前景受限”？在个人兴趣与
就业之间，能否找到平衡点？

守护“毛孩子”健康的宠物
医学、为虚拟世界描绘奇幻蓝图

的游戏原画设计、探索古代餐桌
密码的考古烹饪学……如今，一
批虽显“小众”却充满独特魅力
的专业悄然兴起，这些看似陌生
的专业名称，往往蕴藏着别样的
精彩和无限可能。

为展现当代年轻人多元化
的专业选择，即日起，封面新

闻联合四川省人力资源和社
会保障厅推出毕业季特别策
划——“有趣的TA：当代年轻
人的专业新选择”系列报道，
走近这些鲜为人知却趣味十
足的专业领域，对话那些勇敢
选择它们的年轻人，聆听他们
的故事和心声。

“欢迎大家报考动
物医学专业，这是全国
唯一一个可以养宠物的
专业，这是我的宠物，更
是我的毕业论文……”
镜头前，双胞胎姐妹倪
思璐、倪思瑶正俏皮地
向观众介绍手里的宠
物。2023年，她们凭借
一段“课堂上养宠物”的
19秒短视频，迅速吸引
了众多网友的目光，48
小时内浏览量便突破
5000万。这条视频不仅
引发全网热议，更让大
众对动物医学专业产生
了好奇与关注。

今年全国高考已结
束，在考生们即将填报
志愿之际，这对双胞胎
姐妹的平台账号又收到
了很多粉丝关于选择专
业的咨询。

6月23日，倪思璐、
倪思瑶在接受华西都市
报、封面新闻记者采访
时透露，目前正在筹备
成立个人工作室。从分
享动物医学专业的点
滴，到科学养宠的科普
知识，再到毕业后的职
场经历与心得，姐妹俩
希望能为喜爱动物医学
的粉丝提供更实用、更
有价值的视频内容。

每每看到网友在评论区留
言说“博主，我这个分数可以报
考动物医学专业吗”，是倪思瑶
最开心的时候。姐妹俩希望，
自己的内容能让更多人愿意去
了解动物医学专业。

“边上课边撸狗撸猫，太幸
福了。”面对粉丝们对动物医学
专业的美好幻想，倪思璐只好
无奈地打破这个“滤镜”。她解
释说，平日里用于实验操作的
动物都在实验室，能牵出实验
室的只有奶山羊，并不是上课

“人手一只宠物”，平日的课程
总体是正常严肃的。她回忆
说，当时班上共有30人，整个专
业有6个班，总共200人左右。

“比起其他系，算是比较冷门的
专业了。”

如今，这个曾不被倪思璐
看好的专业正迎来“热辣滚烫”
的发展期。《2025年中国宠物行

业白皮书》显示，截至2024年
底，中国宠物行业市场规模突
破5800亿元。随着宠物行业的
蓬勃发展，动物医学专业的知
名度也在同步提升，2024年我
国城镇（犬猫）消费市场规模超
3000 亿 元 ，医 疗 市 场 占 比
28%。与之对应的是，2024年
我国执业兽医合计约17万人，其
中约4万人从事宠物医疗工作。

倪思璐观察到，以前动物
医学专业主要就业领域是畜牧
业，毕业后去养殖场的较多，且
需要力气大的男生。随着宠物
市场规模的逐年剧增，很多女
孩子都愿意从事小动物临床工
作。她以自身为例，当时她所
在的2016级动物医学专业本科
男女比例为1.5：1，从2018级以
后，男女比例达到1：1。“填报这
个专业的女生越来越多。”

记者梳理发现，为适应宠

物市场多元化，近年来多所高
校积极调整专业与课程设置。
安徽农业大学动物科技学院
2019年在原方案基础上，划分
复合型人才方向（侧重科研教
学）和小动物方向（增设小动物
内科、外科等细化课程），并与宠
物医院等合作开展职业规划教
育，联合培养研究生、组织实习。

在四川，成都农业科技职业
学院近年来也开设了宠物养护
与驯导专业。学生毕业后大多
从事宠物饲养、宠物繁育、宠物
美容、宠物训导、宠物疾病防治及
销售管理等工作。值得关注的
是，该专业毕业生创业率很高。

除此之外，“和小动物打交
道”“就业率高”“有趣好玩”，当
这些具有吸引力的标签附加医
疗水平的提升和养宠潮流的兴
起，宠物医生成为近年来不少
学生的理想职业。

希望能为粉丝
提供更实用指导

“这不，高考刚结束，许多学
生就在私信询问动物医学专业
的情况、报考分数和就业前景。”
倪思瑶说。

如今，互联网已成为倪思瑶
收入的主要来源。她说，为了让
大家更了解动物医学专业，3年
来，每年高考前后姐妹俩都会发
布与“欢迎大家报考动物医学专
业”相关的话题视频，平时不定
期分享姐姐学习动物医学专业
的日常。

“创作视频，最初是为了娱
乐，现在是责任。”倪思瑶所说的
责任来自几个方面。一方面是
粉丝，她们注意到，粉丝群体内
有一部分学生、家长对动物医学
专业兴趣浓厚，会私信询问填报
意见。对于这样的私信，她们总
是小心翼翼。倪思瑶解释道，动
物医学专业的前景确实不错，但
毕竟自己没有在宠物医院就业，
只能推荐，并不能替粉丝拿主
意。“目前看到，这个专业的人才
缺口还是挺大的，就业前景不
错，但要因人而异，这个专业需
要热情、爱心，更重要的是责
任。”

另一方面是家人的期待。
从“大厂”离职，倪思瑶最初也遇
到了不少阻力。她说，既然全职
做，就要做得更好，不能让家人
失望。

谈及对未来的规划，倪思瑶
说，目前她和姐姐正在成立个人
工作室，从分享动物医学专业的
点滴，到科学养宠的科普知识，
再到毕业后的职场经历与心得，
她们希望能为喜爱动物医学的
粉丝提供更实用、更有价值的指
导。

华西都市报-封面新闻
记者 邹阿江 杨芮雯
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19秒视频爆火 让“动物医学”出圈

姐姐倪思璐在实验室。

双胞胎姐妹倪思璐（左）、倪思瑶与动物合影。

从冷门到热门 宠物医学行业迎来发展期


